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本报讯（记者 齐宏 霍吕）6月9日，
世界温泉与气候养生联合会（以下简称

“世温联”）副主席古尔纳·乔瓦尼来碚参
观考察，了解我区温泉产业发展情况，并
正式签署合作协议：在北碚设立亚洲地区
唯一的区域办事处，成立亚洲温泉研究
院，将北碚作为世界温泉论坛的永久会
址。

当天，乔瓦尼一行来到十里温泉城，
参观考察了北温泉柏联SPA、悦榕庄、心景
温泉、恒大温泉旅游健康小镇等项目。乔
瓦尼表示，北碚温泉资源丰富，自然风景
秀美，很适合发展温泉养生旅游项目。近

年来，温泉消费市场不断升级，消费者已
不再满足于过去单纯的洗浴泡汤，温泉产
业作为一个旅游、商业、养生的综合性产
业，正悄然兴起。北碚结合地域特色，打造

“十里温泉城”的作法值得赞赏。
考察结束后，市旅发委、区政府、世温

联、市温泉旅游行业协会、恒大健康集团
等五方代表签署合作协议，在北碚设立亚
洲地区唯一的区域办事处，成立亚洲温泉
研究院，将北碚作为世界温泉论坛的永久
会址。

据了解，亚洲温泉研究院将负责地热
温泉资源的开发，新技术、新工艺、新设

备、新产品、新材料以及温泉衍生产品等
的研发。由市旅发委会同区政府组织优秀
企业、市内有关高校和科研机构建立专业
团队与世温联进行对接，共同组建和运作
该研究院。

世界温泉论坛是由世温联发起的非
政府、非营利性质的国际性温泉旅游与健
康度假的专项论坛。世温联授牌我区成为
世界温泉论坛永久会址，由恒大健康集团
保障世界温泉论坛的会议场所。同时，
2020年世温联年会也将在我区召开。这是
我区温泉旅游发展的又一里程碑，是北碚
旅游的又一张新名片。

世温联副主席古尔纳·乔瓦尼来碚考察并签署合作协议

世界温泉论坛永久会址落户北碚
本报讯（记者 霍吕）6月7日，区政协召开十五届十二次主席会

议，专题协商我区重大项目前期工作管理运行机制建设。区政协主席
周继超出席会议并讲话。

据了解，今年，区政协围绕“三大攻坚战”和“八项行动计划”，安
排了2个年度调研大课题、4个季度调研中课题和12个月度调研小课
题。其中，专题协商重大项目前期工作管理运行机制建设是季度调研
中课题之一。此前，区政协结合解放思想大讨论活动和进一步加强营
商环境建设相关工作推进，组织部分委员和专家，开展了重大项目前
期工作管理运行机制建设课题调研。

会上，区政协有关课题组对课题调研工作情况作了通报，区发展
改革委、区城乡建委、区交委有关负责人通报了全区有关重大项目前
期工作开展情况。与会人员一致认为，重大项目在我区深入实施创新
驱动发展战略、加快推进产业结构调整、推进供给侧结构性改革的过
程中，具有重要的支撑作用，应予以高度重视。

周继超要求，有关部门要调动积极性，不断强化责任意识，主动
作为、积极思考，结合全区以及本部门本行业的实际情况，做好前期谋
划工作，充分发挥重点项目办公室统筹协调、重点突破作用，加大人力
配备与经费投入力度，并出台相关的激励和考核机制。区政协要配合
区政府以及有关部门，积极向市政协提出提案，争取各方支持，组织专
家作好重点项目的前期论证工作，积极围绕全区重大项目前期工作建
言献策，多组织政协委员对重点项目进行视察。

副区长刘永应邀出席会议。区政协副主席韩燕、秦远好、袁宏、张
奕、李航，秘书长方艳参加会议。

区政协召开
十五届十二次主席会议

周继超出席

2012年4月，重庆求精中学数学实验班
迎来了一位数学教育“大咖”——中科院院
士张景中。而这个实验班，则是张景中院士
在全国开设的首个数学实验班。

九九乘法表中数字之间的关系，用代
数的方法思考几何问题，月历上的数字规
律……讲课时，张景中抛出一个又一个有
趣的问题，让同学们观察思考。

“如何让数学变容易，在我看来，就是

要改变数学的呈现内容，改变数学教学的
方式和手段，让学生们觉得数学有趣。”张
景中说。

北大数学力学系“十大才子”

“我的童年是在兵荒马乱的抗日战争
年代中度过的，人们都疲于奔命，但我的祖
母却不忘让我们学习。”张景中在一篇回忆

文章中写道，“记得她叫李凤彩，读过私塾。
她常在炮声中牵着我和哥哥跑进高梁地的
深处，从怀里掏出一本破旧的《古文观止》，
教我们读书……”

1954年夏，张景中成功考入北京大学，
攻读数学专业。由于勤奋好学和拥有极高
的数学天赋，张景中被同学们冠以数学力
学系“十大才子”之一的称号。

1958 年，他被分配到清河农场劳动教
养。白天劳动，晚上还要开会，但无论多忙，
他总是要随身带几本书，其中《数论基础》
是最常翻看的。对于数学问题的思考，使他
在精神上很充实。

1974 年，张景中迎来了命运中的一个
转折点，他成为新疆生产建设兵团21团子
女中学初中教师，讲授平面几何。而正是这
段做老师的经历，让他与数学教育结下不
解之缘。

“我发现学生觉得学数学太难了，因此
我便开始探索新的更有效的教育方法。”张
景中发现用面积关系解几何题目非常有
效，且容易掌握，便对这种技巧进行了深入
地研究，使其从特殊技巧初步发展成一般
方法。后来他向学校提出了教材改革的建
议，虽然建议最后没有得到采纳，但却开启
了他改革数学教育的大门。

在之后的岁月里，张景中始终对数学
教育保持着浓厚的兴趣。经过多年钻研，他
写出了《数学家的眼光》《帮你学数学》和

《平面几何新路》等书籍，帮助学生学习数
学。更重要的是，他还提出“教育数学”理
论，提出要通过推出新定义新概念，建立新
方法新体系，发掘新问题新技巧，寻求新思
路新趣味等改造数学，使得数学更适宜于
教师教学和学生学习。

在重庆首办数学实验班

求精中学数学老师庞梅，一直都在关
注和学习院士的“教育数学”理论。2010年，

她了解到院士希望与中学合作，将理论用
于实践，便立即前往当时院士所在的中科
院成都分院。

“我介绍了下学校的情况，也谈了对开
设实验班的一些想法，院士非常认可，当场
便基本敲定了合作方向。”庞梅回忆。

经过近一年的协商和准备，2011年9月
1日，“张景中数学实验班”在求精中学正式
开班。开班当天，院士专程来到学校，为数
学老师们开了一场关于“谈教育数学”和

“Z+Z智能平台之超级画板实用技巧”的讲
座。此外，他还亲自到实验班给学生授课，
给孩子们留下了深刻的印象。

与传统的教学相比，实验班更加注重
对学生数学兴趣的培养。学生使用的教材
版本跟其他班级的一样，只是老师会根据
学生的逻辑思维方式进行教学顺序模式的
再编排。其中，数学代数部分采用传统教学
方法和顺序，几何部分则采用张景中院士
的新型教学体系。

“通过新的教学方法，孩子们学习数学
的兴趣大大提升。”庞梅告诉重庆日报记
者，从2011年开设至今，实验班已经办了七
届，效果良好。张院士则会定期到学校培训
老师，并不定期地到实验班给学生们授课。

“他不在学校时，学生们还会通过书信、邮
件等向他请教一些学习中的问题，而他也
都会耐心地回信解答。”

奔波在推广“教育数学”的路上

重庆数学实验班的成功开办，让全国
更多学校开始关注“教育数学”理念。

2012 年，广州海珠实验中学与张景中
达成合作，开设了两个数学实验班。这两个
实验班共招收了105名数学水平一般的学
生。学习中，授课老师将张景中有关著作的
内容编入教案，设计了90多节课案取代通
用教材。

（下转2版）

中国科学院院士，计算机科学家、数学家和数学教育学家张景中——

改变教学方式让数学变得更有趣
重庆日报记者 杨艺

人物名片

张景中，1936年12月生于河南，中国科学院院士，计算机科学家、数学家和数学
教育学家。曾任中国科普作家协会理事长、中国科学院成都分院数理室主任、中国科
学院成都计算机应用研究所副所长、中科院成都计算机应用研究所名誉所长等，现
任中科院重庆绿色智能技术研究院自动推理与认知实验室主任。

张景中长期致力于计算机科学和数学的研究，在自动推理、机器证明、教育数
学、距离几何及动力系统等研究领域做出了突出贡献，取得一系列具有国际水平的
原创性科研成果。

九旬老人圆梦游解放碑
六
月
十
日
，九
十
二
岁
的
澄
江
镇
农
民
王
安
明
（
右
）
第
一
次
来
到
解
放
碑
，圆
了
多
年
来
的
梦
想
。

（
受
访
单
位
供
图
）

记者 齐宏

蔡家嘉陵江大桥
建设进展顺利

这是6月6日拍摄的蔡家嘉陵江大桥施工现场。目前，大桥建设进展顺利，主桥墩最高处已
达到26米，施工栈道已建成80%左右。

蔡家嘉陵江大桥是重庆主城区开工建设的第36座特大型跨江大桥，将蔡家和礼嘉两大核心
组团串联起来，预计2021年通车。届时，北碚15分钟左右可到渝北照母山片区。

记者 秦廷富 摄

世温联是世界卫生组织下属的非
政府组织，和世界旅游组织、联合国教
科文组织均有密切联系，也是世界卫生
组织唯一官方认可的世界性温泉组织。
现有正式会员国近50个。多年来，世温
联致力于以温泉主义为核心理念的温
泉科学研究与学术交流，尤其是温泉医
学在全球的研究、推广和应用，每年轮
流在不同的成员国举办一次世界温泉
科学大会和世温联年会。

新闻链接

“城里好繁华啊，这么多高楼大厦，我一辈子都没见过。”6月10
日，92岁的澄江镇农民王安明圆了参观重庆母城的夙愿，游览了解
放碑、朝天门码头，品尝了重庆特色小吃。老人连连感叹，多亏党和政
府，自己才能圆梦。

王安明家住澄江镇柏林村沙坝子社，以务农为生。虽然年过九
旬，但他身板硬朗、为人开朗，是村里出了名儿的好人，然而大家都不
知道，他心中藏着一个多年来都未能实现的梦想。原来，王安明很少
离开北碚，也从未去过重庆母城渝中区。“小时候就听村里人说，朝天
门是重庆最繁华的地方，在那里想买啥子、想吃啥子都有，当时我就
想出去看看。”王安明告诉记者，“但是原来家里穷，一年到头，种田的
收入只够糊口，根本没有机会出去耍。”

近年来，随着“美丽乡村”建设的推进，王安明家的日子越过越
好。他有两个儿子和一个女儿，都十分孝顺，如今也都在城里买了房，
逢年过节常回家看看，也争着要接老人进城居住，以便就近照顾。但
王安明长期住在村里，已经习惯了山清水秀的环境，无法适应城市生
活，于是他婉拒了子女，仍然留在农村，每天种地、卖菜，过着简朴的
生活。只是王安明心中的进城梦从未停歇，他还是想去到解放碑、朝
天门码头去转转，“子女工作忙，我也不想麻烦他们。我虽然常常能从
电视上看到解放碑、朝天门，看到我们重庆日新月异的发展，但还是
想亲自去看一看。”

据澄江镇相关负责人介绍，区委主要领导近日在柏林村走访调
研中，得知王安明还从未去过解放碑、朝天门码头，便鼓励老人出去
看看，感受主城的新变化，并叮嘱镇、村作好陪护。于是，该镇精心安
排了这次圆梦之行。

6月10日，王安明在子女和柏林村工作人员的陪同下，搭乘轨道
交通六号线前往渝中区。在解放碑，王安明尽情欣赏街景，内心也非
常惊讶，自己心目中无比高大的标志性建筑——解放碑，被一幢幢高
楼大厦环绕着，竟显得如此“迷你”；朝天门码头人流络绎不绝，远比
自己想象中繁华。

一天的游览虽然短暂，但王安明却非常尽兴，他告诉记者：“我从
没想过原来楼可以修这么高，广场上的人有这么多，这比我在电视上
看到的更真实，也更让我感到震撼。我希望能够再多活些年，再进城
来看看我们重庆的新变化，也希望我们村能够发展得更好，让城市里
的人也来我们村里看一看，耍一耍。”

张景中院士。 重庆日报记者 谢智强 摄


